
Координация работы по сбору откликов и 
предложений граждан по проекту осущест-
влялась Национальным центром правовой 
информации, всего было принято от граж-
дан почти 9 тысяч мнений и предложений.

20 января в БГЭУ состоялась встреча-
диалог, в которой приняли участие депута-
ты Палаты представителей Национального 
собрания Республики Беларусь Марина 
Александровна Шкроб и Александр Алек-
сандрович Гранковский, депутат Мингорсо-
вета Игорь Романович Русакевич, прокурор 
Заводского района г.Минска Александр Ни-
колаевич Кулаковский и ректор БГЭУ Алек-
сей Владимирович Егоров, представители 
трудового коллектива университета.

Спикеры в своих выступлениях затрону-
ли наиболее значимые изменения и допол-
нения в проект Конституции, высказали свое 
мнение, дали разъяснения. Так, М.А.Шкроб, 

которая является членом Постоянной ко-
миссии по здравоохранению, физической 
культуре, семейной и молодежной поли-
тике, обратила внимание на вопросы, ка-
сающиеся здравоохранения. Во II разделе 
обсуждаемого проекта, который называется  
«Личность, общество, государство», 45 ста-
тья дополнена предложением «Граждане 
обязаны принимать меры по сохранению 
и укреплению собственного здоровья», и 
именно оно вызвало много вопросов у об-
щества. На самом деле абсолютно понятно 
и разумно, что каждый из нас должен хотеть 
быть здоровым. Чем здоровее общество, 
тем сильнее государство. Также Марина 
Александровна отметила, что в 21 веке 90 
стран мира внесли изменения в свои кон-
ституции, 57 стран приняли новую конститу-
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Новости, события...
В канун нового года были подведены итоги Международной онлайн-олимпиады «На-

ука. Техника. Мы», организованной кафедрой иностранных языков технических факуль-
тетов УО «Новосибирский государственный технический университет».

ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
В состязании для знатоков иностранных 

языков приняли участие семь студентов 1-2 
курсов и пять студентов 3 курса ФМБК, ФКТИ, 
ФМЭО и ФМК. Всего в олимпиаде участвова-
ли 104 студента 17 вузов из России, Беларуси, 
Казахстана, Узбекистана, которые продемон-
стрировали владение навыками аудирования 
и разговора на иностранных языках.

Студенты младших курсов ФКТИ показали 
блестящие результаты как в личном, так и ко-
мандном первенстве по английскому языку. Их 
преподаватели Е.В. Климук (ст. преподаватель 
кафедры профессионально ориентированной 
английской речи), Е.В.Черняк (преподаватель 
кафедры профессионально ориентированной 
английской речи) и И.В. Кузьмина (ст. препода-

ватель кафедры делового английского языка) 
получили благодарственные письма от органи-
заторов.

Победителем в номинации «Неязыковые 
направления подготовки»   (1 курс, личное 
первенство) стал  первокурсник ФКТИ Павел 
Вставский, заняв первое место. В командном 
первенстве вместе с второкурсницей ФКТИ 
Анастасией Значковой они заняли третье ме-
сто.

ФКТИ гордится своими талантливыми 
студентами.

Е.Шчербач, студентка ФКТИ

В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ
Подведены итоги розыгрыша «Счастливый профсоюзный билет», 

приуроченного к 100-летию профсоюза работников образования и науки.

В розыгрыше принимало участие более 400 представителей первичной про-
фсоюзной организации БГЭУ, и только восемь из них оказались в числе счаст-
ливчиков.

Денежные призы в размере одной базовой величины получат Виктория Бегу-
нец (ФМБК,1курс), Анастасия Зубик (ФКТИ, 1 курс), Юлиана Костюченко (ФФБД, 
1 курс), Данила Минченко (ФЭМ, 2 курс), Валерия Ющенко (ИСГО, 1 курс), Да-
рья Янушкевич (ФКТИ, 1 курс), Марина Прасолова (ФЭМ, 4 курс), Дарья Шульжик  
(ФМК, 1 курс).

Профком студентов благодарит всех участников розыгрыша и поздрав-
ляет призеров.

Наш корр.

Международные связи
20 января БГЭУ и Ташкентский государственный экономический университет 

(Республика Узбекистан) в формате онлайн обсудили детали совместных обра-
зовательных программ с выдачей двух дипломов по специальностям «Стати-
стика и анализ данных» и «Финансы и кредит». Открытие этих программ наме-
чено на весну нынешнего года.

МИНСК — ТАШКЕНТ: 
новый мост сотрудничества

Модераторами встречи выступили: со стороны БГЭУ – проректор по учебной работе 
Ольга Анатольевна Морозевич, со стороны ТГЭУ – проректор по международному сотруд-
ничеству Дильшоджон Алиджанович Рахмонов. Также в обсуждении нового соглашения 
приняли участие руководство факультета финансов и бухгалтерского учета ТГЭУ, от на-
шего университета -- руководство факультета цифровой экономики и факультета финансов 
и банковского дела.

Наш корр.

АВТОРИТЕТ УЧЕНЫХ 
НЕУКЛОННО РАСТЕТ

В январе обновлен рейтинг организаций, входящих в Российский индекс науч-
ного цитирования. В нем представлено 417 белорусских организаций, включая на-
учно-исследовательские учреждения, высшие учебные заведения и научно-практи-
ческие центры.

В научном мире известен показатель значимости трудов ученого, называемый индексом 
цитирования. Чем больше ссылок на публикации ученого в реферируемых научных перио-
дических изданиях — тем выше показатели индекса.

По оценке результативности и эффективности деятельности наш университет завершил 
2021 год с высокими показателями: по количеству цитирований БГЭУ поднялся с 6-го на 
3-е место (46201 цитирование против 26832 в 2020 году); по количеству публикаций вуз 
вырос на 5 позиций и сейчас располагается на пятом месте (2020 год – 10-е место). Общее 
количество публикаций за год – 17324. Индекс Хирша в нашем университете также заметно 
увеличился -- с 70 до 80.

Наш корр.

27 февраля — 
Республиканский референдум

Первый месяц 2022 года был всецело посвящен обсуждению проекта изменений и 
дополнений Конституции Республики Беларусь. Диалоговые площадки были организо-
ваны по всей стране, в трудовых и учебных коллективах. В них принимали активное 
участие и представители БГЭУ – студенты, преподаватели, сотрудники. Каждый мог 
высказать свое мнение и внести предложение по возможным изменениям как в ходе 
живого диалога, так и онлайн, путем заполнения электронной формы.

Референдум как итог 
всенародного обсуждения

НОВАЯ РЕДАКЦИЯ 
КОДЕКСА ОБ ОБРАЗОВАНИИ

Президент Беларуси Александр Лукашенко подписал закон, которым утверждается 
новая редакция Кодекса об образовании.

Новая редакция кодекса предусматривает всеобщее получение общего среднего образования 
(в настоящее время общего базового образования). Итоговая аттестация по завершении общего 
среднего образования будет проходить по отдельным учебным предметам в виде централизован-
ного экзамена. Порядок его проведения утвердит Министерство образования.

Расширяется сфера применения целевой подготовки для организаций, расположенных не 
только в малых населенных пунктах и на загрязненных территориях, но и в иных населенных 
пунктах. Предусматривается функционирование на уровне профессионально-технического и 
среднего специального образования колледжей, на уровне высшего образования — университе-
тов, академий и институтов.

Дистанционное обучение, согласно кодексу, будет считаться самостоятельной формой полу-
чения образования. Образовательные программы могут реализовываться посредством сетевой 
формы взаимодействия между учреждениями образования.

По отдельным техническим и медицинским специальностям вводится специальное высшее 
образование. Появляется новый вид дополнительного образования — одаренных детей и моло-
дежи на базе Национального детского технопарка.

В законе предлагаются также иные нормы. Среди них те, что предусматривают уточнение и 
перераспределение полномочий государственных органов по управлению в сфере образования.

Наш корр.
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Наши интервью
Завершилась сессия, студенты ушли 

на зимние каникулы. Для кого-то экзаме-
национные  испытания уже успели стать 
обыденностью, а кто-то проходил этот 
этап впервые. Большинство наших пер-
вокурсников дебютировали успешно, но 
кто-то не очень. Впечатления получены, 
выводы сделаны. Слово первокурсникам.

Кирилл Небылов, ФЭМ:
-- Страха перед экзаменами не было. С на-

чала семестра я прилежно занимался и по боль-
шинству предметов на этапе зачётов у меня был 
«автомат». Так как уже имелась приличная база 
знаний, на экзамене мне осталось только не рас-
теряться. Надобности перелопачивать учебники 
в последний момент не было – всё учил пла-
номерно и вовремя.  Студентам советую не от-
кладывать  всё  на потом, начинайте учиться с 
первых дней семестра, распределяйте нагрузку 
по дням, чтобы потом не пришлось судорожно 
перебирать конспекты, учебники, пытаясь за-
помнить огромный материал.  Касаемо моих 
амбиций, могу смело сказать, что собираюсь по 
полной воспользоваться возможностями, предо-
ставляемыми университетом. Ведь важно пони-
мать, что, будучи студентом, можно выполнять 
не только свою академическую функцию, но и 
участвовать в общественной жизни вуза. Я вижу 
в деятельности университета некоторые момен-
ты, которые усилиями студентов могли бы быть 
осуществлены на более высоком уровне, по-
этому важно проявлять инициативность. На дан-
ный момент я являюсь ответственным членом 
сектора студенческого совета 7-го общежития и 
участником проекта «Молодые блогеры», но на 
этом не собираюсь останавливаться. Также могу 
сказать, что на данный момент происходит набор 
в Молодежный совет (парламент), членство в ко-
тором является моей целью, поэтому намерева-
юсь проявить себя, вести активнейшее участие 
в жизни университета и, в конечном счете, стать 
членом Молодёжной палаты Мингорсовета.

Анастасия Соболевская, ФФБД:
-- Безусловно, сессия – самое важное время 

для каждого студента, особенно первокурсни-
ка. К экзаменам я начинаю готовиться заранее, 
беру всевозможные записи, книги, конспекты, 
открытые источники и начинаю анализировать. 
Вопросы стараюсь разделить на количество 
дней таким образом, чтобы остался хотя бы 
один день для повторения. У меня информация 
лучше усваивается, когда весь материал разбит 
на небольшие части-блоки, таким образом, нет 
«каши в голове». Своей первой сессии уделила 
все свободное время, однако не забывала и об 
отдыхе, о смене рода деятельности. Из-за боль-
шого количества информации и новых терми-
нов самым сложным для меня был экзамен по 
экономической теории. Но я себе дала установ-
ку: меньше волнений, больше позитива.

Эдуард Стеблов, ФЦЭ: 
-- Для меня первая сессия прошла доста-

точно  успешно. В целом, ожидания совпали с 
реальностью, никаких неприятных сюрпризов 
не было. Готовился к экзаменам в последова-

тельности их проведения. За экономической 
теорией, например, провел неделю, письмен-
но отвечая на все экзаменационные вопросы. 
На мой взгляд, для устных экзаменов такой 
метод является наиболее эффективным, но в 
то же время очень энергозатратным. Однако я 
убежден, что любого рода подготовка не имеет 
смысла, если накануне экзамена в 12 ночи не 
прокричать пресловутое «Халява, приди!», что 
я собственно и делал перед каждым экзаменом. 
Самыми трудными для меня экзаменами были 
экономическая теория и программирование. 
Экономическая теория включает много мате-

риала, без знания которого экзамен сдать про-
блематично. А поскольку в течение семестра я 
учился не очень усердно, рейтинг у меня вышел 
неважный. Пришлось ликвидировать пробелы 
в знаниях в кратчайшие сроки. Говоря о про-
граммировании, это просто трудная для меня 
дисциплина. С теорией проблем было немного, 
а вот как дело доходило до написания програм-
мы, мозг отключался. Мне повезло, что экзамен 
проходил в форме теста. Первая сессия дала 
понять, что в течение семестра акцент нужно 
ставить только на экзаменационных предметах, 
бороться за каждую десятую балла рейтинга, 
чтобы обеспечить себе максимально комфорт-
ную ситуацию перед экзаменом.

Анна Аношко, ФКТИ:
 -- Экзамены проходили достаточно легко, 

хотя не без стресса и бессонных ночей в пери-
од подготовки.  За эти две недели наша группа 
сплотилась, все переживали и как могли, помо-
гали друг другу (у нас, к слову, наверное, самая 
женская группа факультета: 23 девочки и один 
парень).

Самый волнительный этап – утро перед каж-
дым экзаменом.  Когда уже заходишь в кабинет, 
тянешь билет, садишься и вспоминаешь всё что 

учила, волнение уходит и включается память. 
В студенческие приметы не верю. «Халява, 

приди!» не кричала в полночь, монетки в обувь 
не клала, с книжками под подушкой не засыпа-
ла. Надеялась на помощь Всевышнего и свои 
знания. А вообще я поняла, что бояться сессии 
не нужно, надо лишь делать все, что зависит от 
вас — любой труд вознаградится!

Алина Якушик, ФМк:
-- Семестр пролетел быстро и незамет-

но. Первокурсники только-только освоились, 
как начались экзамены. Было всё: волнение, 

стресс, хорошие и не очень моменты. Я доволь-
на своими результатами, но могло быть и луч-
ше. Зато нашла для себя определённые тактики 
в изучении материала для экзамена. Главное 
понять, что ты читаешь, и тогда информацию 
будет легче воспроизвести. Также у меня было 
правило, которое я старалась не нарушать. Я 
устанавливала себе определённое количество 
вопросов, которые надо выучить за день.  

Каждый человек постоянно преодолевает 
лень. Также и студенты: только нашли новых 
друзей, хочется общаться, а нужно готовиться 
к экзаменам. Я ставила себе ограничения по 
времени и у меня всегда оставались часы на 
отдых или хобби. В целом экзамены - это не 
всегда про «всё выучить», иногда определя-
ющую роль играет везение. Самым трудным 
показался экзамен по экономической теории, 
потому что достаточно сложно было понять и 
запомнить такой объём информации.  Главное, 
что я вынесла для себя, то, что нужно учить и 
стараться, так как без этого никуда. «Успех — 
это способность идти от поражения к пораже-
нию, не теряя оптимизма» (Уинстон Черчилль).

Своими наблюдениями о прохождении 
первокурсниками экзаменационных испытаний 

поделился Данила Доброродний, директор 
Института социально-гуманитарного 
образования, кандидат философских наук, 
доцент.

– Как оцениваете подготовку студентов 
к сессии, насколько ответственно недав-
ние школьники подходят к этому вопросу?

– Очень по-разному. Есть очень ответствен-
ные ребята, которые старательно учились весь 
семестр и на экзамен пришли подготовленны-
ми, это сразу чувствуется при ответе. Но есть 
и такие, которые выглядят на экзамене поте-
рянными, нервничают, плохо знают материал.  
Первый курс и первая сессия - это самый слож-
ный период для студента, стараюсь всегда это 
учитывать и максимально благожелательно от-
ношусь к студентам, поддерживаю их. В целом, 
первый курс относится к экзаменам даже бо-
лее ответственно, чем старшие курсы, которые 
иногда могут себе позволить расслабиться.  

 – Что вы как преподаватель, экзамена-
тор не приемлите на экзамене? 

– Главное на экзамене - не списывать! Это 
подразумевает запрет на любые гаджеты и 
средства связи. Поскольку я принимаю экза-
мен по своему предмету «Философия» в устной 
форме, мне легко понять, списал студент или 
говорит то, что знает и понимает. Иногда доста-
точно одного дополнительного вопроса, чтобы 
все стало ясно. Стараюсь никогда не выходить 
из себя как на экзамене, так и в любой другой 
рабочей ситуации. Бывают случаи некорректно-
го поведения со стороны студентов, неадекват-
ной самооценки, необоснованных требований, 
но накопленный педагогический опыт помогает 
выйти из ситуации без конфликта.

 – Были ли в вашей практике курьёзные, 
комичные случаи, во время экзаменов?

- Они случаются регулярно из-за того, что сту-
денты нервничают и ведут себя необычно, либо 
что-то плохо запомнили, не знают материал и 
начинают фантазировать, сочинять на ходу. Но 
обычно это забавно в определенной ситуации, в 
контексте ответа, поэтому редко запоминается. 
Не могу сейчас что-то конкретное вспомнить.   

– Для вас рейтинг студента является 
неоспоримым показателям его реальных 
знаний или всё-таки посредственный 
студент, вызубрив предмет, может под-
нять оценку в 2 раза?

– Вызубрить предмет за пару ночей перед 
экзаменов, на мой взгляд, невозможно. Чтобы 
хорошо ориентироваться, например, в такой 
дисциплине как философия, надо работать 
весь семестр, читать философские тексты, 
разбирать темы вместе с преподавателем, что-
бы понять логику рассуждений, взаимосвязь 
различных идей и концепций. Если пытаться 
за короткое время освоить большой материал, 
все перепутается. Поэтому я всегда обращаю 
внимание на рейтинг, считаю, что он очень 
важен, это показатель последовательной и 
усердной работы студента. Все-таки экзамен 
- это стрессовая ситуация, даже хороший сту-
дент может растеряться. В моей многолетней 
практике были только единичные случаи, ког-
да студенты изучали предмет самостоятельно, 
приходили на экзамен с минимальным рейтин-
гом и отвечали блестяще.  

Беседовала А.Яковенко

ПЕРВАЯ СЕССИЯ... 
НЕ КОМОМ

Поздравляем с юбилеем!Двадцать лет исполнилось молодёжному камерному хору «Giocoso» БГЭУ. О взлётах и падениях, критериях набора и педагоги-
ческих подходах, трендах  в хоровом искусстве рассказала художественный руководитель коллектива Ольга Варкулевич-Карпова.

– Ольга Викторовна, примите искрен-
ние поздравление с юбилеем! Если прове-
сти краткую ретроспективу, каким был 
коллектив в начале своего пути и какие 
основные модификации произошли с ним 
за двадцатилетний период?

– Спасибо, не верится, что хору уже 20 лет 
и 12 из них им руковожу я. Когда нами отмеча-
лось десятилетие, некоторые коллеги из музы-
кальной сферы говорили мне, мол, встретимся 
на двадцатилетии. Я про себя тогда подумала, 
вряд ли задержусь здесь на такой срок, но про-
летело время и я по-прежнему со своим кол-
лективом. Образовался хор в 2001 году в виде 
небольшого вокального ансамбля, который рос 
в количественном составе и постепенно форми-
ровался в хор. Музыка в репертуаре была аб-
солютно разная и по стилю, и по уровню слож-
ности, и по исполнительским характеристикам. 
Сегодня мы уже не поём в академической ма-
нере. Если на свое 10-е мы показывали серьёз-
ную академическую программу, то сегодня мы 
за эксперимент, новизну, соответствие трендам. 
Хотя с таким серьёзным классическим реперту-
арам мы на протяжении долгих лет выступали 
на городских, республиканских конкурсах на-
равне с представителями специализированных 
музыкальных учебных заведений и, что важно, 
занимали призовые места. Мы стали записы-
вать и выкладывать в интернет наши концерты, 
что абсолютно новый для нас опыт работы со 
светом, камерой, стилизацией общей картины. 

– Какие критерии отбора участников в 
коллектив существуют, важно ли иметь 
музыкальное образование?  

– Наличие музыкального образования жела-
тельно, но вовсе не является обязательным ус-
ловием. Порой приходят ребята после музыкаль-
ных школ и студий с хорошей вокальной базой, а 
иногда с некоторыми вокальными сложностями, 

видимо попали не к тем педагогам. Некоторые 
студенты, несмотря на наличие «корочек», как 
чистый лист, абсолютно гибкие, открытые к экс-
периментам и это лучше всего. Но если есть 
хоть какой-то опыт пения, особенно многоголо-
сого, это большой плюс. Сегодня в составе хора 
единицы академистов, они понимают, что так, 
как их учили петь в школе – здесь не получится, 
придётся осваивать другую вокальную технику 

и им это нравится.  К восемнадцатилетию хора 
мы готовили программу «Мировые хиты рока». 
Петь её  в академической манере невозмож-
но - не звучит. Мы полностью перестраивались 
в исполнительской манере, постановке голоса, 
хору пришлось переориентироваться, проделать 
огромную работу, так как академ очень далёк от 
рока по манере звучания и подаче звука. 

– Как выстраиваете коммуникацию со 
студентами, которым неведома нотная 
грамота, все эти диезы, бемоли, попро-
буй, разберись?

–  Конечно, объяснить все эти тонкости не-
просто. Но я стараюсь делать это практиче-
ским путём. Любая распевка подразумевает 
отработку интервального строения  мелодиче-
ской линии,  скачков, сглаженности регистров. 
С помощью вокальных упражнений мы прора-
батываем не только какие-то исполнительские 
нюансы, но и изучаем основы теории музыки 
в целом. Так, зачастую студенты приходят без 
музыкального образования, а пробыв в хоре 
3-4 года, разговаривают со мной профессио-
нальной музыкальной терминологией. 

– Есть некий основной состав коллек-
тива, который стабильно на протяжении 
нескольких лет посещает занятия, от-

тачивает мастерство и приходят новые 
неоперившиеся студенты, с которыми 
надо много работать. Как в эту красивую 
профессиональную канву, получается, 
встроить вот этих ещё не огранённых, 
начинающих артистов? 

–  Ядро коллектива держится максимум три 
года. Захаживают выпускники, но у них работы, 
семьи, поэтому они сегодня пришли, а когда в 

следующий раз заглянут неизвестно. С каждым 
годом всё сложнее удержать костяк коллектива, 
потому что ребята стараются после поступления 
найти работу. Помню в 2009 году, когда только 
пришла работать в хор, студенты трудоустра-
ивались только на пятом курсе. Сейчас же они 
в основном работают с первого, им становится 
сложно совмещать и приходится от чего-то от-
казываться. Кто-то понимает, что не дотягивает 
в исполнительском плане, но я не могу взять 

Музыка их связала (Окончание на 4-й стр.)



цию. Изменение основного государственно-
го закона – влияние и требование времени.

И.Р.Русакевич акцентировал внимание на 
полномочиях ветвей власти. 3 cтатья I разде-
ла, в которой говорится о том, что «Единствен-
ным источником государственной власти и но-
сителем суверенитета в Республике Беларусь 
является народ», а основной способ реали-
зации права на власть – участие в выборах, 
осталась неизменной. Среди предлагаемых 
изменений - унификация сроков полномочий 
для всех органов власти, единый день голосо-
вания по выборам в Палату представителей 
и местные Советы, ограничение количества 
сроков для президента, ограничение по воз-
расту и принципу оседлости для кандидатов 
в президенты и др. В новом проекте конститу-
ционно закреплено право политических пар-
тий выдвигать кандидатов, раньше это опре-
делялось Избирательным кодексом.

Прокурор Заводского района г.Минска 
А.Н.Кулаковский на примерах из реальной 
практики объяснил, почему возникла необ-
ходимость закрепить в конституции норму о 
сохранении исторической правды и памяти 
о героическом подвиге белорусского народа 
в годы Великой Отечественной войны. Он 
также напомнил, что у каждого из нас есть 
право выбора и мы свободны в своем вы-
боре. Однако, при этом обязательным явля-
ется соблюдение закона.

Сотрудники БГЭУ задавали вопросы, ко-
торые касались не только сути изменений 
в Конституции, но и некоторых формулиро-
вок. Спрашивали о перераспределении пол-
номочий между президентом и ВНС, от орга-
нов власти к местным органам управления 
и самоуправления. Интересовались, будет 
ли корректироваться законодательство, ка-
сающееся форм собственности, возможно 
ли повышение избирательного возраста, на-
сколько корректно прописана статья о браке 
как союзе мужчины и женщины и др.

В целом, как отметила М.А.Шкроб, наи-
большая часть вопросов и предложений на 
диалоговых площадках была посвящена II 
разделу Конституции. Именно этот раздел в 
главной степени затрагивает личные права 
и свободы людей. Самыми обсуждаемы-
ми являлись новые обязанности граждан 
проявлять социальную ответственность, 
вносить посильный вклад в развитие госу-
дарства и общества (статья 21), принимать 

меры по сохранению и укреплению соб-
ственного здоровья (статья 45).

По информации Национального центра 
правовой топ вопросов, которые обсужда-
лись в стране наиболее активно, выглядит 
так: формирование Всебелорусского на-
родного собрания; требования к кандидату 

в Президенты и ограничение полномочий 
Главы государства двумя сроками; переход 
от безъядерной зоны и нейтральности к не-
допустимости военной агрессии со своей 
территории в отношении других государств; 
конкретизация понятия брака как союза жен-
щины и мужчины; сохранение исторической 
правды и памяти о подвиге белорусского на-
рода в годы Великой Отечественной войны.

 «Активность граждан во всенародном 
обсуждении превзошла наши ожидания. 
Надеемся, такую же ответственную граж-
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БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
объявляет конкурс на замещение должностей  профессорско-преподавательского состава:

заведующего кафедрой: государственно-правовых дисциплин;
профессоров кафедр: высшей математики, маркетинга, экономической социологии и педагогики 

предпринимательской деятельности; 
доцентов кафедр: организации и управления, экономики промышленных предприятий, экономики и 

управления предприятиями АПК, бух.учета, анализа и аудита в АПК и транспорте, налогов и налогообло-
жения, денежного обращения, кредита и фондового рынка, экономической политики (2 ед.), экономики тор-
говли и услуг, физикохимии материалов и производственных технологий, гражданско-правовых дисциплин;

старших преподавателей кафедр: делового английского языка, профессионально-ориентированной 
английской речи (2 единицы), немецкого языка, физической культуры и экономики спорта;

ассистентов кафедр: национальной экономики и государственного управления, банковского дела, 
маркетинга.

Срок подачи документов на конкурс – месяц со дня опубликования объявления.
Документы присылать на адрес: 220070, г. Минск, пр-т Партизанский, 26, ректору.

27 февраля — Республиканский референдум

Референдум как итог 
всенародного обсуждения

МОЛОДЕЖЬ ЗАИНТЕРЕСОВАНА
Молодежь Советского района из финансово-экономического, радиотехнического кол-

леджей, колледжа декоративно-прикладного искусства и 64 школы приняла участие в 
диалоговой площадке «Сила Основного Закона» в Мингорисполкоме.

В роли экспертов выступили мэр Минска Владимир Кухарев, начальник главного управления 
идеологической работы и по делам молодежи Мингорисполкома Ольга Чемоданова, первый се-
кретарь Центрального комитета БРСМ Александр Лукьянов, член Совета Республики, предсе-
датель Совета молодых ученых Национальной академии наук Андрей Иванец и генеральный 
директор агентства «Минск-Новости» Андрей Кривошеев.

Владимир Кухарев подчеркнул:
– Вы являетесь самой креативной частью нашего общества, у вас свой взгляд на вещи, и это 

правильно. И сегодня, когда мы обсуждаем проект Основного закона, который закладывает прин-
ципы развития нашего государства, – для нас очень важно услышать мнение людей, которым 
предстоит строить будущее страны.

Менее месяца осталось до важнейшего события в нашей стране — республи-
канского референдума по вопросу внесения изменений и дополнений в Консти-
туцию Республики Беларусь. Один из важных моментов — появление отдельной 
статьи, которая определяет, что государство способствует всестороннему 
развитию молодежи.

Открытый диалог 
на ледовой площадке

Чтобы обсудить предстоящее событие 
и организовать для молодежи хороший до-
суг, администрация Заводского района и 
комитет БРСМ провели на открытом катке 
в столичном микрорайоне Чижовка ледовое 
катание для молодых людей.

На лед вышли активисты БРСМ учеб-
ных заведений района — всего более сотни 
юношей и девушек. Их приветствовал вто-
рой секретарь Заводского районного коми-
тета БРСМ Александр Шапиро:

— Больше всего молодежь интересуют 
вопросы сохранения исторической памяти, 

традиционных семейных ценностей. Наши 
ребята инициативны, им важно, чтобы их го-
лос услышали. Ведь так они лично участву-
ют в строительстве будущего нашей страны, 
— сказал А. Шапиро.

Участников мероприятия угощали горя-
чем чаем. На льду к ним присоединились 
ростовые персонажи — Лев и Зубр.

Наш корр.

Подготовка и проведение 
референдума

ЦИК Беларуси утвержден кален-
дарный план организационных меро-
приятий по подготовке и проведению 
Республиканского референдума по во-
просу внесения изменений и дополне-
ний в Конституцию Беларуси.

До 6 февраля - образование участ-
ковых комиссий и участков для голосо-
вания.

16 февраля - будут направлены 
участникам референдума сообщения 
о времени и месте голосования

22-26 февраля – досрочное голосо-
вание.

27 февраля – День референдума.

Продолжение темы. Начало на 1-й стр.)

Наши студенты смогут прого-
лосовать на референдуме на трех 
избирательных участках: 

№ 94 (пр-т Партизанский, 26, уч-
реждение образования «Белорусский 
государственный экономический уни-
верситет»);

№ 95 (ул. Я.Райниса, 1, государ-
ственное учреждение образования 
«Средняя школа № 98 г.Минска»);

№ 96 (пр-т Партизанский, 26, уч-
реждение образования «Белорусский 
государственный экономический уни-
верситет»).

данскую позицию наших людей мы уви-
дим и во время республиканского рефе-
рендума, который состоится 27 февраля 
2022 года», – подчеркнул директор НЦПИ 
А.Мательский.

Наш корр.



совсем примитивную программу, поэтому идёт 
процесс отсеивания. Хотя были и исключитель-
ные случаи, когда, казалось бы, неперспективный 
студент, благодаря усердной работе, показывал 
блестящий результат. Есть понятие «гудошник», 
когда дети гудят на одной ноте, у них нет коорди-
нации слуха и голоса. В начале своей профессио-
нальной карьеры я бралась за таких ребят, очень 
долго и упорно с ними работала. У меня есть одна 

такая большая гордость, выпускница ФМЭО  Ва-
лерия Лебедева сегодня живёт в Германии, пишет 
песни, снимает клипы. За год титанического тру-
да под моим руководством она из «гудошницы» 
выросла в человека, который самостоятельно 
держал свою партию, после окончания  вуза не 
оставила увлечение музыкой и совмещала с полу-
ченной профессией. И когда она приезжает в Бе-
ларусь, всегда навещает меня и благодарит за то, 
что когда-то поверила в неё. Ещё несколько моих 
подопечных не бросили творчество, образовали 
группы, пишут тексты, музыку. Это очень отрадно, 
потому что профессия, полученная в университе-
те, будет покрывать их практические потребности, 
а музыка даст силы и духовную пищу. 

– Симбиоз экспериментального и ака-
демического в хоровом искусстве  - это 
своего рода тренд, так сказать, шаг к ши-
рокому кругу зрителей? Если бы вы стро-
или свой репертуар чисто на академиче-
ском пении, наверное, было бы сложнее 
удержать внимание студентов?

– Безусловно, время диктует свои условия. 
В 2015 году мы в качестве эксперимента ис-
полнили композицию Леди Гаги «Папарацци» 
с привлечением хореографов. Мы увидели, как 
публике это нравится, поняли, насколько сильно 
утрачен интерес и понимание классического хо-
рового искусства. В тот период мы столкнулись с 
проблемой набора и, сменив направление, сту-
денты пошли к нам.  На академической базе мы 
даже не всегда подходили под формат универси-
тетских и городских мероприятий, потому что на 

фоне других были в звуковом провале. Даже у 
госколлективов сегодня в репертуаре обязатель-
но присутствует популярная музыка, так как она 
более понятна широкому кругу слушателей. 

– Расскажите о самых ярких проектах 
прошедшего года и планах на нынешний?

– Из последних достижений гран-при на 
Втором международном конкурсе-фестивале 
«Древо-сияние» (Россия, онлайн-формат), вто-
рое место на международном конкурсе-премии 
педагогического мастерства (Россия, онлайн-
формат). В честь юбилея на Ютуб канале в 
ближайшие дни будет опубликована празднич-
ная программа «GIOCOSO - хор без границ». В 
концертной программе представлены мировые 
хиты рока в исполнение хора, его солистов, ду-
этов и ансамбля.

Также в скором времени у нас будет свой 
аккаунт в Инстаграм @bseu_giocoso. 

А.Яковенко
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ЗИМА И СОЛНЦЕ — ДЕНЬ ЧУДЕСНЫЙ
Зима — прекрасная возможность укрепить свое здоровье, побегать на лы-

жах, коньках, поучаствовать в соревнованиях этих популярных у молодежи 
видах спорта. В нашем университете также есть спортсмены, увлеченные 
зимними видами спорта и добившиеся определенных результатов. Сегодня 
мы расскажем о них.

Кроме того, кафедра физвоспитания и спортивный клуб вуза, обществен-
ные молодежные организации на каникулах организовывают для студентов 
различные виды досуга и тренировок на свежем воздухе. Зимние каникулы 
также можно провести и на близлежащих к столице спортивных комплексах 
«Силичи» и «Логойск», катаясь на горных лыжах или сноуборде. ДОРОГА В БОЛЬШОЙ СПОРТ

Профессиональный спорт закаляет характер, тело, приучает к самодисциплине, 
так говорят сами спортсмены. Удивительно, как много среди студентов БГЭУ та-
лантливых и цельных ребят. Они приходят поступать в университет не зелёными, 
неоперившимися детьми, а взрослыми, состоявшимися личностями. У них за плечами 
уже целая карьера, богатая на победы и поражения. В этом году сборная команда на-
шего университета по лыжным гонкам пополнилась студентом первого курса ФФБД, 
кмс Александром Товстиком, который имеет богатый опыт спортивных состязаний 
на международном уровне. Он рассказал нам свою историю спортивного становления. 

– Занимаюсь спортом всю жизнь, начинал 
с плавания. В лыжный спорт пришёл спонтан-
но.  Когда мне было 8 лет, родители предло-
жили поехать в спортивный летний лагерь. Я 
сразу засомневался, но там работали хорошие 
тренеры, у которых занимались ещё мои роди-
тели, предполагалась насыщенная не только 
спортивная, но и культурно – развлекательная 
программа, поэтому согласился. Так начался 
мой путь в профессиональный спорт, о чём я 
тогда и не догадывался.

Тренировки в нашем спорте не привязаны 
к наличию снега. Летом мы бегаем, катаемся 
на лыжероллерах, велосипеде и т.д. Благодаря 
лыжному спорту я нашёл много друзей, со мной 
случились удивительные моменты.  Конечно, тем, 
кто не любит холодную погоду, лучше не идти в 
лыжники. Часто зимой, особенно на сборах в го-
рах, очень морозно и хочется скорее прийти до-
мой, выпить горячий чай и лечь в тёплую постель.

Соревнований было много (олимпийские 
дни молодежи РБ по лыжным гонкам, открытый 
чемпионат и первенство РБ по лыжероллерам и 
кроссу), поэтому выделить какие то определён-
ные сложно,  где-то выигрывал, где-то проигры-
вал. Если рассказывать про самые красочные, 
то первое что мне приходит на ум - командный 
спринт, где мы заняли третье место, и я получил 
разряд кандидата в мастера спорта. Ещё ярко 
отложились в памяти первые гонки на между-
народном уровне в России и Украине, где вы-
ступал за молодежную сборную Беларуси. К 
примеру, на последнем республиканском со-
ревновании (открытом чемпионате и первен-
стве РБ по лыжероллерам и кроссу)  занял 5-е 
место, а в столичном кубке по лыжероллерам 
(сентябрь 2021г.) был первым. Не передать 
эмоции, когда бежишь и осознаешь, что тут уча-
ствует не только твои друзья, знакомые  из Бе-
ларуси, но и представители других стран.

Перед важными соревнованиями федера-
ция лыжных гонок выписывает нам сбор, где 
мы тренируемся по специальной системе, 
которую составляет тренер. На сборах у нас 
определённый режим. Первые тренировки тя-
жёлые, силовые или скоростные, длительные, 
а вторые - полегче, идёт откатка, разгрузка.

Иногда думают, что спортсмены это какие-то 
сверхлюди. Да, лыжники более закалённые, вы-
носливые, но те же люди. Самый главный стерео-
тип это - лыжники тренируются только зимой. Но у 
нас и летом проходят тренировки не менее тяжё-
лые, чем зимой, катаемся мы на лыжероллерах.

У меня переломный момент пришёлся на пе-
реходный возраст: я вырос,  но сердце не успело 
адаптироваться, мне было тяжело тренировать-
ся и участвовать в соревнованиях. Результат  
не радовал, и мне было обидно из-за этого. И 
как-то незаметно для себя я перестал ходить на 
тренировки, но вдруг мне позвонил тренер, всё 
объяснил,  почему и как все это происходит. Я 
всё понял, вернулся, и продолжил тренировать-
ся,  со временем всё нормализовалось и стало 
на свои места, результат улучшился.

Профессиональная карьера забирает мно-
го времени, но с другой стороны, благодаря 
спорту закалил своё здоровье, характер, имею 
хорошую физическую форму. Я стал самосто-
ятельным, ответственным,  пунктуальным. И 
научился ценить такие мелочи, как прогулки с 
друзьями,  живое общение и многое другое.

Всю жизнь заниматься лыжами я точно не 
планирую,  на данный момент тренируюсь, 
поддерживаю форму, но рано или поздно я 
закончу с профессиональной карьерой и буду 
работать по профессии.

А.Яковенко

Поддержим наших атлетов
C 25 января по 20 февраля 2022 проходит Республиканская акция «Разам з каман-

дай», главная цель которой — поддержать белорусских атлетов на предстоящих 
стартах зимних Олимпийских игр в Пекине.

Принять участие в акции может каждый желающий. Для этого нужно подписаться на стра-
ницу НОК Беларуси в социальной сети Instagram, сделать фото или видео на фоне спор-
тивного объекта или с предметами, которые ассоциируются с олимпийским движением и 
зимними видами спорта, дополнить это фото яркими пожеланиями белорусским атлетам. По-
здравление необходимо разместить у себя на странице, отметить аккаунт @olympicteamby, а 
также использовать официальные хештеги акции: #Часперамог, #TeamBY2022.

Не сдаваться, идти до конца!
Сегодня в Пекине стартовало крупнейшее международное соревнование по зимним 

видам спорта – 24-е Олимпийские игры. Среди спортсменов, которые будут представ-
лять Беларусь, и студентка нашего университета – Анна Деруго. Анна учится на 1 кур-
се ИСГО. Совмещать тренировки и выступления на соревнованиях с учебой непросто, 
а добиваться при этом хороших результатов - тем более. Наш университет всегда 
поддерживает студентов, профессионально занимающихся спортом, и гордится их 
успехами.

В январе Анна Деруго достойно выступила на предолимпийском этапе Кубка мира 
по фристайлу в США и заняла 6 место. Это позволило спортсменке получить олим-
пийскую лицензию и представлять страну в Пекине. Побеседовали с фристайлисткой 
перед поездкой в Китай.

- Анна, чем был примечателен в спор-
те прошлый год? Что позволило набрать 
отличную спортивную форму?

- У нас была очень серьезная летняя под-
готовка (в Швейцарии и минском комплексе 
«Фристайл»), которую в дальнейшем мы пе-
ренесли на снег в Финляндии в декабре про-
шлого года. Там проходили первые Кубки мира 
этого сезона, было непросто из-за тяжелых по-
годных условий - сильный ветер и мороз. Не 
всё получилось, как планировалось, но высту-
пление прошло отлично, в Финляндии я заняла 
7 место. И дальше уже с подготовленной про-
граммой мы поехали в Америку.

- Как ты оценивала свои силы перед вы-
ступлением на предолимпийском этапе 
Кубка мира по фристайлу в США? Доволь-
на результатом?

- После удачного выступления в Финляндии 
я была уверена в своих силах и знала, что могу 
сделать свою программу отлично. Главное 
было пройти квалификацию, ведь игра начина-
ется в финале. Для меня это был важнейший 
старт, от него зависело попадание на Олим-
пийские игры. Определенной цели не было, 
просто надо было сделать то, что я умею, и я 
справилась. Меня очень порадовало моё вы-
ступление в финале и то, что я смогла пройти 
в суперфинал, в целом и я, и тренер довольны 
результатом. Самое сложное - впереди.

- Как обстоят дела с учебой и зимней 
сессией?

- С учёбой проблем нет, немного тяжело из-
за того, что олимпийский сезон выпал на год 
моего поступления и я многое пропускаю, но 

рада возможности учиться в данном учебном 
заведении. БГЭУ поддерживает спортсменов, 
позволяя совмещать и учёбу, и спорт, спаси-
бо за это прекрасным преподавателям. Зим-
няя сессия закрыта, и теперь можно ехать на 
Олимпийские игры.

- Что в ближайших спортивных пла-
нах? Где собираешься тренироваться и 
выступать?

- Тренировочный сбор перед самими Олим-
пийскими играми прошел в Финляндии, где со-
брали более сложную программу.

В этом сезоне после Олимпийских игр будет 
ещё два Кубка мира в России и очень важный 
старт для спортсменов моего возраста - это 
юниорский чемпионат мира.

На вопрос «Что ты считаешь самым слож-
ным на пути к спортивному успеху?», Анна от-
вечает: «Не сдаться в определенный момент, 
у каждого в жизни случаются переломные мо-
менты, для спортсменов это более значимо. 
Нужно идти до конца, работать на каждой тре-
нировке, тогда все обязательно получится».

А лозунгом по жизни считает фразу «Всё, 
что ни случается - случается к лучшему».

Верим, что позитивный настрой, твердость 
характера и стремление к победе помогут Анне 
добиться успехов не только на соревнованиях 
в Пекине и спорте в целом, но и в учебе. А пока 
будем следить за выступлениями нашей фри-
стайлистки и держать за нее кулачки. Удачи на 
склонах!

З.Синицкая

Поздравляем с юбилеем!

Музыка их связала

(Окончание. Начало на 2-й стр.)


